

# DIARIO DE SESIONES D S P A

## DIARIO DE SESIONES



## PARLAMENTO DE ANDALUCÍA

### COMISIONES

Núm. 476

XI LEGISLATURA

15 de noviembre de 2021

#### Comisión de Salud y Familias

Presidencia: Ilma. Sra. Dña. María del Mar Sánchez Muñoz

Sesión número 29, celebrada el lunes, 15 de noviembre de 2021

#### ORDEN DEL DÍA

#### PROYECTOS DE LEY

11-21/PL-000010. Comparecencia del consejero de Salud y Familias a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2022 relativos a la Consejería de Salud y Familias.

## SUMARIO

Se abre la sesión a las doce horas, cuatro minutos del día quince de noviembre de dos mil veintiuno.

### PROYECTOS DE LEY

11-21/PL-000010. Comparecencia del consejero de Salud y Familias a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2022 relativos a la Consejería de Salud y Familias (pág. 3).

Intervienen:

D. Jesús Aguirre Muñoz, consejero de Salud y Familias.

Dña. María José Piñero Rodríguez, del G.P. Vox en Andalucía.

Dña. Inmaculada Nieto Castro, del G.P. Unidas Podemos por Andalucía.

D. Emiliano Pozuelo Cerezo, del G.P. Ciudadanos.

Dña. María Beatriz Jurado Fernández de Córdoba, del G.P. Popular Andaluz.

D. Javier Carnero Sierra, del G.P. Socialista.

Se levanta la sesión a las trece horas, treinta y nueve minutos del día quince de noviembre de dos mil veintiuno.

## 11-21/PL-000010. Comparecencia del consejero de Salud y Familias a fin de informar sobre los Presupuestos de la Comunidad Autónoma para el año 2022 relativos a la Consejería de Salud y Familias

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Buenos días, señorías.

Damos la bienvenida al señor consejero a esta Comisión, de presupuesto, de Salud y Familias. Ya, como saben, hablamos y acordamos los tiempos de intervención, en torno a veinte minutos la exposición primera del señor consejero; en torno a diez minutos la respuesta por parte de los grupos de menor a mayor, y después tendrá para contestar a los grupos otros diez minutos de intervención el señor consejero.

Pues nada, sin más, cuando... ¿Usted está preparado? Puede empezar.

El señor AGUIRRE MUÑOZ, CONSEJERO DE SALUD Y FAMILIAS

—Muchas gracias, presidenta.

Señorías, comparezco para presentar el proyecto de presupuestos del año 2022 de la Consejería de Salud y Familias. Los presupuestos del año 2022 son la gran apuesta de la sanidad pública andaluza. Es un presupuesto muy elaborado, muy trabajado y gran parte de mi equipo, que hoy tengo el honor de que me acompañe, bueno, son muchos los meses que hemos estado aquilatándolos junto con Hacienda, por supuesto, para intentar conseguir estos que, según nuestro criterio, son unos magníficos presupuestos.

Yo creo que nunca, nunca antes en la historia se había invertido tanto, proporcionalmente habían subido tanto también los presupuestos de la Consejería de Salud. Son presupuestos históricos que lo que hacen es blindar el servicio esencial de la sanidad pública andaluza.

El presupuesto consolidado de 2022 asciende a 12.900 millones de euros, representando un 29,4% de todo el presupuesto de la Junta de Andalucía. Y el SAS y el Consorcio del Aljarafe, los dos juntos suman, que es asistencia sanitaria, 11.800 millones de euros. En este sentido, destinamos a atención primaria el 36,5% del presupuesto y un 63,5% va para atención hospitalaria. En cuanto a las agencias públicas esenciales EPES, Empresa Pública de Emergencias Sanitarias, el presupuesto asciende a 817 millones de euros, supone un incremento de un 14,6%. Respecto al año anterior, destinamos 1.128 millones de euros más a sanidad, 1.128 millones de euros más a sanidad en este presupuesto que en el año anterior. Supone una subida de un 9,58%. Y si lo comparamos con el último año anterior del anterior gobierno, estamos hablando del año 2018, destinamos 3.090 millones más a la sanidad pública, es decir, un 31% más. Esto es apostar por el sistema sanitario público de Andalucía.

Destinamos al gasto sanitario el 7,4% del PIB cuando en el 2018 quiero recordar que era el 6,1%.

Y de aquí me quiero parar un momento para darles las gracias a todos mis compañeros del Consejo de Gobierno, a todas las consejerías. Porque miren, señorías, esto es un pastel. Si el pastel de sanidad sube del 6,1% al 7,4%, que es una subida que no ha habido nunca ni aquí ni en ninguna comunidad autónoma, de

esas cantidades, significa que el resto de las consejerías han cedido parte de su presupuesto a Sanidad. Y eso lo que nos dice es que la sanidad para este Gobierno es prioritario, y se lo quiero agradecer tanto al presidente de la Junta de Andalucía como al resto de los consejeros.

El gasto en sanidad por habitante, que era un tema que hemos tratado siempre —me acuerdo— desde muchísimos años atrás, cuando Andalucía era la última comunidad autónoma en gasto en sanidad, en euros por habitante/año, en el presupuesto de 2022 asciende a 1.524 euros habitante/año. Quiero recordar que cuando llegamos nosotros, en el presupuesto de 2018, era de 1.211. Hemos pasado de ser la comunidad autónoma con menos porcentaje de gasto habitante/año a estar ahora mismo en la media del resto de las comunidades autónomas en gasto habitante/año, con una subida de un 25,8% a lo largo de esta legislatura, es decir, 312 euros más de gasto habitante/año.

Señorías, ante estas cifras, ¿de verdad alguien puede cuestionar, faltando a la verdad, que este Gobierno es el que más ha apostado por la sanidad pública andaluza? Como dice el refrán, «obras son amores y no buenas razones». Ni discursos políticos que falsean la realidad, la voluntad política se manifiesta en los Presupuestos Generales, la voluntad política de este Gobierno se manifiesta en las cuentas que estamos presentando, señorías.

La apuesta por la sanidad pública de este Gobierno ha sido una política estructural. Estamos hablando de presupuestos estructurales durante toda la legislatura. Este presupuesto, señorías, blinda una sanidad pública universal y de calidad. Este es nuestro modelo, este es nuestro modelo por mucho que quieran decir que si esto o lo otro. Este es el modelo sanitario del Gobierno de la Junta Andalucía.

Es un presupuesto con una gran vocación social. Fíjense que la sanidad, la educación, las políticas sociales, representan el 60,6% de todo el presupuesto del año 2022, y el 64,9% si añadimos la financiación de las universidades. Y el 78% del gasto de personal se destina a los profesionales de sanidad y de educación, de todo el presupuesto de la Junta de Andalucía.

Señorías, este es el presupuesto de la calidad y estabilidad en el empleo de los profesionales sanitarios. En nuestra legislatura el personal sanitario ha aumentado en 7.087 profesionales. En determinados momentos de la pandemia hemos superado los 120.000 profesionales o trabajadores sanitarios del Servicio Andaluz de Salud. Y con este presupuesto tenemos el objetivo de estabilizar, como forma de fidelizarlos, a 10.000 profesionales más dentro del Servicio Andaluz de Salud.

Les recuerdo, señorías, el informe del Tribunal de Cuentas, que entre los años 2010 y 2018, con el anterior gobierno se suprimieron 7.773 profesionales en la sanidad pública andaluza. Este Gobierno crea y mantiene empleo en la sanidad pública, con mejores condiciones, más estable y de mayor calidad. El Gobierno socialista destruyó empleo sanitario, recortó las condiciones y precarizó el empleo. Nuestra apuesta por la estabilidad en el empleo ha comportado que en esta legislatura haya 12.213 trabajadores más que son titulares de sus plazas.

Hoy, sin contar con el refuerzo COVID, hemos logrado que uno de cada dos trabajadores sanitarios ocupe su plaza en propiedad. Con la integración de las agencias sanitarias en el Servicio Andaluz Salud suprimimos ese doble régimen laboral que el anterior Gobierno impuso. Ustedes, por la misma actividad sanitaria, establecieron trabajadores de primera, en cuanto a las condiciones laborales, los del Servicio Andaluz de Salud, y otros trabajadores de segunda, los de las agencias.

En estos presupuestos, con 74,8 millones de euros se culmina el proceso iniciado en el año 2020 de mejora estructural de las retribuciones de los profesionales sanitarios. Lo llamamos la «equiparación salarial», mediante el incremento de la retribución de las guardias, las noches, los festivos y la extensión del complemento de exclusividad. Estos incrementos tienen por finalidad alcanzar la retribución media a nivel nacional. En el presupuesto del 2020 del SAS, 2022 del SAS, se destinan 5.685 millones de euros al gasto de personal, que supone casi la mitad de todo el presupuesto. Los gastos de personal de 2022 han crecido respecto al año 2018 en 1.280 millones, es decir, en esta legislatura hemos aumentado en gastos de personal un 29% más. En el periodo 2019-2022, los incrementos acumulados en gastos de personal respecto al año 2018 ascienden a 1.280 millones de euros, un 29% más. El presupuesto reserva —y es muy importante, porque no sabemos lo que nos espera de cara a la evolución de la pandemia—, reserva una partida de 246 millones de euros para contrataciones de refuerzo COVID.

Señorías, es el presupuesto que garantiza la inversión sanitaria y la transformación digital de la sanidad andaluza.

El presupuesto contempla una inversión sanitaria de 435 millones de euros y supone invertir 307 millones de euros más que en el año 2018. Pero hagamos la prueba del algodón: en la última legislatura del anterior Gobierno, de 2015 a 2018, se invirtieron 303 millones en nuevas construcciones, y reformas e instalaciones en la sanidad pública, a través del Servicio Andaluz de Salud. En nuestra legislatura, 2019-2022, este Gobierno invertirá 1.090 millones de euros. Vamos a invertir, señorías, el triple que en la anterior legislatura. Y es nuestro objetivo la transformación digital de la sanidad andaluza; vamos a invertir 108 millones de euros en equipos de alta tecnología.

En la gestión de las inversiones se manifiesta una forma distinta de gobernar. Con el Gobierno anterior no había planificación; encontramos mucho papel y ningún ladrillo. Y dejó solares y edificios abandonados, sin actividad sanitaria. En cambio, este Gobierno construye hospitales y centros a salud, los mejora y mantiene, y los dotamos de equipamientos de alta tecnología, necesaria para los andaluces. Incluso, señorías, de aquel equipamiento tan importante donado por la Fundación Amancio Ortega y que rechazó incluso Unidas Podemos, pero que hemos vuelto otra vez a apostar por ellos y apostamos por la Fundación Amancio Ortega. Y gracias a ello vamos a poner dos equipos de protonterapia en Andalucía, en beneficio de todos los andaluces.

Señorías, de forma muy sucinta, destacaré algunas inversiones. Sería imposible poder nombrar —solamente nombrar— el total de inversiones previstas.

En Almería, la construcción del hospital de Roquetas, con más de 33 millones de euros; el edificio de uso ambulatorio, del hospital Torrecárdenas, con casi siete millones de euros; el inicio del nuevo edificio de Nefrología y Administración del hospital Inmaculada, y el inicio del nuevo centro salud de Benahadux.

En Cádiz, el nuevo centro de salud de Rota; la finalización del centro de salud de Camposoto, el centro de salud de Vejer de la Frontera. E iniciamos los trabajos del proyecto del hospital de día de Oncología del hospital Punta de Europa, la ampliación del centro de salud de Mentidero, la unidad de neurorrehabilitación del hospital de San Carlos y la mejora del hospital de Jerez, de La Línea, etcétera.

En Córdoba, el nuevo centro salud de Montoro y Bujalance; el nuevo edificio de consultas externas del hospital Reina Sofía; la ampliación del hospital de Montilla; el equipamiento del hospital de Palma del Río, al que se destinan 6,5 millones de euros y el centro de especialidades de Priego de Córdoba, entre otros.

En Granada, además de numerosas mejoras en los distintos hospitales de la provincia, el CARE de Órgiva, iniciamos el proceso del nuevo centro de salud de la Barriada de La Juventud, Caserío de Montijo, Albuñol, Albolote, Salobreña y Guadix. Y reforma en los centros de La Zubia, Ugíjar, Cádiz y el traslado del de Alhendín y el consultorio local de Benaudalla.

En Huelva, el inicio del centro salud de Aracena, Galaroza, El Molino de la Vega y el CARE de El Condado, que engloba La Palma y Bollullos. Y una apuesta clara por el materno-infantil, anunciando —y ya se ha anunciado— una enmienda en estos presupuestos de seis millones de euros, por el Grupo Popular, para el hospital Materno-Infantil de Huelva, y que este Gobierno aceptaremos.

En Jaén, los nuevos centros de Mancha Real, Alcalá la Real; la reforma del centro de salud de Villacarrillo, Virgen de la Capilla, Martos, el antiguo hospital de Andújar. También se contemplan diversas actuaciones en hospitales, como la UCI del hospital de San Agustín.

En Málaga, la ampliación y equipamiento del hospital Costa del Sol, con más de 43 millones; la redacción del proyecto del tercer hospital, con 9,5 millones de euros; el inicio de los proyectos del CARE y del centro de salud de El Palo; Los Pacos; la adecuación del centro de Guadalmedina, para unidades de trastornos de conducta alimentaria y comunidad terapéutica en el hospital Civil; las urgencias y salas de diagnósticos de imágenes del hospital de Antequera y diversa inversiones en hospitales.

Y finalmente, en Sevilla, 40 millones para el antiguo hospital militar de Sevilla, 11 millones para adecuar el hospital de La Cartuja como hospital maternal del hospital Virgen Macarena; reformas de la UCI del hospital de la Merced, diversas reformas; el hospital de Valme, por importe dos millones de euros, y el nuevo centro de salud de Almadén de la Plata y de Santiponce.

Señorías, esta es, de una forma muy sucinta, una parte de las inversiones en infraestructuras, en conteniendo que va a hacer y que viene en este presupuesto.

Este presupuesto afianza las bases de la nueva atención sociosanitaria; muy importante: quitar ese escalón social y sanitario que nos encontramos cuando llegamos.

Debemos avanzar hacia una organización centrada en las personas y pulsando la atención integral sociosanitaria, con especial atención a la salud mental y vertebrada a través de la atención primaria.

Este modelo tiene, entre sus pilares, la aprobación de la estrategia de atención sociosanitaria, el nuevo modelo de atención sanitaria en centros residenciales, la estrategia de humanización del sistema sanitario público de Andalucía, el plan de humanización y vida saludable de los centros residenciales y el decreto de atención sociosanitaria, en la que se regule la atención y los centros sociosanitarios.

El presupuesto, señorías, contempla un impulso importante a las comunidades terapéuticas, mediante el aumento de plazas, la reducción de listas de espera y el aumento del coste de las plazas, que pasa de 49 a 62 euros por plaza; una inversión prevista de 900.000 euros, con la apertura de la primera comunidad terapéutica en Andalucía para patología dual —es decir, afectación a adicciones y trastornos psiquiátricos, lo que es patología dual—, y con la interoperabilidad del sistema Diraya con el sistema de información del Plan Andaluz de Drogas. Es absurdo que Diraya no llegara a los centros provinciales de drogodependencia y no hubiera una misma correa de transmisión de información, como es el Diraya.

Este presupuesto desarrolla en su plenitud el plan de choque de salud mental, mediante el esfuerzo de profesionales sanitarios en salud mental, iniciado ya en el año 2021, y mediante la incorporación de más de

cien profesionales para los equipos de tratamientos intensivos comunitarios en las unidades de gestión clínica de salud mental y, sobre todo, de psicólogos clínicos dinamizadores, incorporándolos, estos psicólogos clínicos, a la atención primaria.

Y queremos avanzar de forma decidida con el plan de acción, prevención, atención y posvención del suicidio y prevención a nivel de suicidio.

Señorías, este presupuesto consolida también la transformación de los servicios de salud pública. Nuestro modelo apuesta por una sanidad integral que incorpore la atención sanitaria de los servicios de salud pública, las actuaciones preventivas de los servicios de salud pública y la atención asistencial de los servicios sociosanitarios.

Con este fin, queremos promover una ley de salud integral que refuerce la coordinación y nos permita abordar emergencias sanitarias de salud pública. En este sentido, debemos reordenar los profesionales de salud pública al entorno de [...], contando con la participación de diferentes profesionales sanitarios y con la incorporación de profesionales de otras áreas del conocimiento.

En esta legislatura hemos puesto al día los órganos de gestión de la salud pública. Hemos sido pioneros en dotarlos de un carácter técnico y profesional a estos órganos de gestión. Estamos potenciando y reforzando la gestión de la salud pública, desde la atención primaria, con un nuevo modelo organizativo.

Señorías, este presupuesto continúa avanzando en las políticas en favor de las familias.

Cuando hablamos de políticas de familias, nos referimos a la política transversal —esto es muy importante—, política transversal de todo el Gobierno. Por eso, su valoración debe realizarse tras el análisis en conjunto de los presupuestos.

Cualquier medida o cualquier propuesta que lleva cualquier consejería al Consejo de Gobierno tiene que tener una política transversal con las familias.

En el ámbito de la consejería, nuestros pilares son la aprobación del Plan de Familias Andalucía; consecuencia de este plan, la aprobación de la Ley de Familias. La finalidad de esta nueva ley es, entre otras, la promoción de las condiciones necesarias para mejorar la calidad de vida de las familias y procurar su protección económica y la cobertura de las necesidades básicas de las mismas, especialmente en los sectores de vivienda, educación, cultura, trabajo y conciliación de la vida familiar.

También la aprobación de la Ley de Atención Temprana, que nazca del consenso, la escucha y del diálogo entre entidades profesionales y familias.

En este sentido, en los presupuestos, se contempla una dotación de 51,4 millones de euros para la atención infantil temprana. En este presupuesto podremos implementar en toda su plenitud el nuevo modelo de concierto social, una vez se resuelva en su totalidad el proceso de licitación y los recursos interpuestos por aquellos licitadores que normalmente no han obtenido la adjudicación. La aprobación de este presupuesto hará posible seguir haciendo frente durante todo el ejercicio del año 2022 al incremento del número de niños y niñas en intervención atendidos, y por supuesto la subida del precio unitario por sesión de 28 euros por sesión, en vez de los 22 euros que había antes y que se realizó en 2021, e ir garantizando el número medio de sesiones a ocho sesiones mensuales por persona, menor atendido. En definitiva, señorías, este presupuesto significa más atención a estos niños y niñas, una atención de mayor calidad y la mejora de las condiciones de los profesionales.

Queremos continuar mejorando la tramitación de los procedimientos administrativos de los títulos de familia numerosa, registros de parejas de hecho, las ayudas por parto múltiple y menores de tres años en el momento de nacer el tercer hijo y sucesivos, y mediación familiar. Y queremos, señorías, potenciar el conocimiento del servicio de mediación por los ciudadanos. Se deben materializar los trabajos que se están llevando a cabo para lograr procedimientos más ágiles, tanto para los ciudadanos como para la propia administración gestora.

Señorías, este presupuesto apuesta decididamente por la inversión de I+D+i sanitaria, lo que es investigación, desarrollo e innovación, aumentamos un 9% el presupuesto de fondos propios de la Junta. Pero este programa multiplica por cuatro la inversión que realiza la Junta, por ejemplo, en 2020 superamos los 100 millones de euros de gasto en proyectos de I+D+i. Además de este aumento en los recursos propios para investigación, se mantiene el ritmo de ejecución de fondos europeos. De esta forma, en 2022 ejecutaremos cerca de diecisiete millones de fondos Feder y Fondo Social Europeo, duplicando respecto al año anterior. El programa 4.1.K va a ejecutar cerca del 99% de las envolventes asignadas de fondos europeos en el marco 2014-2020, que termina su ejecución en el año 2023. En el año 2022, en este año 2022, supone que podemos incrementar la inversión de la consejería en un 75%, con un total de 38,3 millones de euros, si sumamos la ejecución de fondos europeos. Quiero destacar el inicio de los dos proyectos Feder de compra pública innovadora. Uno, dedicado a nuevas terapias CAR-T para cáncer, y otro dedicado al desarrollo de aplicación de *big data* e inteligencia artificial. Estos proyectos serán gestionados por la unidad de compra pública innovadora de la Fundación Progreso y Salud, que ya está gestionando estos tres proyectos de compra pública innovadora.

Por otro lado, señorías, pondremos en marcha un nuevo sistema de reconocimiento de la labor investigadora del sistema sanitario público, con una orden que permitirá incentivar la participación en proyectos clínicos. Este nuevo marco será fundamental para mantener en el futuro la actividad de incorporación e innovación en el sistema público de Andalucía.

Y finalmente, señorías, este presupuesto profundiza en la protección de los consumidores y garantizando su derecho a la información. Creemos en una Administración adaptada a estos tiempos, por eso queremos lograr que todas las relaciones de consumo, incluida la presentación de una hoja de reclamaciones, puedan formalizarse electrónicamente mediante *apps*, evitando así la conflictividad en los establecimientos y garantizando la seguridad de las partes.

Estamos elaborando un mapa de recursos de consumo que permite conocer los servicios se prestan por parte de las entidades locales y la Junta de Andalucía en materia de consumo. En el ámbito normativo, y con la participación de los municipios andaluces, es necesario publicar un nuevo decreto que sustituya al Decreto 472/2019, de 28 de mayo, con la finalidad de reforzar, planificar y reconocer la importante función de las oficinas municipales de información al consumidor, simplificar y flexibilizar la tramitación de las hojas y quejas de reclamaciones en estas oficinas y en las delegaciones territoriales de Salud y Familias, eliminando trámites, informes y resoluciones complejas. Tercero, potenciar la labor mediante los mismos ayuntamientos y la Delegación Territorial de Salud y Familias. Y por último clarificar el formulario de hoja de quejas y reclamaciones.

Señorías, estas son, de una forma sucinta... El documento, le hemos entregado un documento también un..., el documento es mucho más grande, lo tienen a su entera disposición. Esto es, de una forma sucinta, la

parte más importante que hemos puesto, que hemos visto, dentro de lo que son los Presupuestos Generales de la Junta de Andalucía para el año 2022.

Sin más, quedo a su entera disposición.

## La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor consejero.

Empezamos el turno de los grupos. El primero en intervenir es el Grupo Vox.

Tiene la palabra su portavoz, la señora Piñero.

## La señora PIÑERO RODRÍGUEZ

—Gracias, señora presidenta.

Gracias, señor consejero.

Mire, vemos realmente que ustedes, bueno, han apostado por la sanidad, han incrementado en más de mil millones de euros el presupuesto. Sin embargo, nosotros vemos que está un poco alejado todavía del principal problema que tiene la sanidad en Andalucía. Vemos que de esos más de mil millones más de la mitad provienen de los fondos Feder, con lo cual entendemos que van a ir pues a los programas de infraestructuras, digitalización, accesibilidad. Todo eso es necesario también, o sea, hace falta una mejora de las infraestructuras sanitarias en Andalucía, tanto de nuevas infraestructuras como de las que están actualmente. La digitalización es superimportante también para una buena comunicación a nivel de historias clínicas, de interoperabilidad entre los diferentes estamentos de la sanidad. En fin, no le vamos a discutir.

Sin embargo, vemos y dudamos de que haya una real eficacia sobre, como le digo, el principal problema que tiene la sanidad, que son los salarios y las plantillas de los profesionales sanitarios. Ha dicho que va a fidelizar a una serie de profesionales. No le digo que no vengan de unas políticas anteriores nefastas. No, no. Pero Andalucía necesita con urgencia hoy día que se arregle el tema de los profesionales sanitarios de la atención primaria. Y eso estos presupuestos no lo contemplan, al menos no lo contemplan como prioridad y como solución. Porque si no mejoramos en una partida grande para mejorar las condiciones salariales de los diferentes profesionales, vamos a tener el mismo problema que tenemos hasta ahora; o sea, reducción de plantillas, profesionales que están exhaustos, con unas cartera de servicios superior a la que pueden ver, con tiempos pequeños, reducidos, para poder atender bien los profesionales, con el miedo, como le digo, de deslegitimación.

No se abarca tampoco la carrera profesional de los profesionales en estos presupuestos, no se abordan unas condiciones salariales que no sean el llegar paulatinamente a la media de España, sino que las pongan a un nivel ya de ser por lo menos la media de España. Porque es que así conseguirá que las plantillas, o sea, que los profesionales de otras zonas vengan a Andalucía. Y eso lo vemos que falta en estos presupuestos.

Hemos visto pues una subida también en el IPC, de sueldos, pero dentro de esos presupuestos. Pero, como le digo, lo que más nos preocupa hoy día es la atención primaria, la atención asistencial y también la atención hospitalaria. Está claro, porque, si la atención primaria no funciona bien, no funciona la atención hospitalaria, se colapsa igualmente.

Entonces, yo quería preguntarle cuánta financiación hay para ello, o sea, para que esas plantillas se redimensionen adecuadamente, proporcionalmente a los pacientes que tienen que ver los diferentes profesionales. Y también cómo se encuentra contemplada la integración de las agencias en el SAS. Porque, bueno, a partir de enero, a partir de enero, se integran los profesionales, o sea, todas las agencias y van a tener pues las mismas..., ¿las mismas qué? Es lo que quiero preguntarle, ¿van a tener las mismas retribuciones salariales? Se quedó, en un acuerdo que hicimos nosotros con ustedes el año pasado, en hacer un estudio comparativo de retribuciones entre Andalucía y el resto de las comunidades autónomas; un análisis de las plantillas de efectivos reales, eventuales y sustitutos; un informe de seguimiento de cómo va este tema con diferentes comunidades autónomas. Y hasta ahora, estamos a la espera.

Y es importante que este tema lo aborde ya, al margen de las infraestructuras sanitarias que consideramos que sí que vienen contempladas en estos nuevos presupuestos. Me da igual, son fondos Feder. Magnífico, ¿eh? Pero claro, las retribuciones salariales no van a venir por ese sitio.

Y, luego, basándonos en los acuerdos que nosotros hicimos con ustedes, estamos decepcionados. Mire, en el programa 31.P, De servicio de apoyo a las familias, nosotros habíamos tenido un acuerdo con ustedes que el año pasado salió adelante, después de que se acordara en el año 2019, que es la subvención a entidades sin ánimo de lucro que ayudan a mujeres con problemas y en situación de vulnerabilidad en el embarazo. Un acuerdo que presupuestamos en dos millones, y que el año pasado, ya con las características y tal, acordamos a 1,5 millones, siempre y cuando fuera teniendo una subida progresiva. Sin embargo, este año lo que vemos, en los mismos presupuestos, es una reducción. O sea, del millón y medio bajamos a un millón: 300 para las entidades locales y 700 para financiación directa.

Mire, esto no es un acuerdo, esto es venir para atrás. Pero es que, además, si tenemos en cuenta que a ustedes le han destinado 26 millones a presupuesto para el aborto, pues, me parece bastante significativa la apuesta que ustedes hacen para uno y otro concepto. Y teniendo en cuenta que España es —dentro de las políticas de familia— la que menos destina, en su PIB, a políticas de familia; en concreto el 1,3%, cuando la media de Europa está en el 2,2%. Aquí tenían ustedes, simplemente, que cumplir los acuerdos.

La atención temprana. Ha hablado de la atención temprana, de la subida del coste del precio de la cesión. Nosotros acordamos con ustedes un aumento progresivo también en la edad, que no se ha hecho. Pero bueno, es que el anteproyecto de atención temprana está todavía aún por resolver, y los conciertos, los convenios con los CAIT, están también sin resolver. Y, sobre todo, zonas deprimidas, zonas en las que no hay otro CAIT; zonas en las que hay mucha más vulnerabilidad de la población para poder costearse una plaza. Y la tenemos en Sevilla, y la tenemos en diferentes zonas de Andalucía. Y están, como le digo, todavía por asignar esos CAIT, o hacer esos conciertos.

Vemos que la financiación que se da para la atención temprana es la misma del año pasado. Aun así, el precio que ha subido de la cesión se ha dado, exclusivamente, a aquellos conciertos para este año. Pero es que hay mucho por hacer todavía, mucho por concertar.

Y no me voy a extender mucho más, porque me interesaba sacarle estos temas, principalmente. El tema de la prevención y la drogodependencia creemos que es muy necesario también por cómo están aumentando, sobre todo, las dependencias sin fármacos.

Y habla de salud mental. Pues, la salud mental, entendemos que... Y vamos, nos lo dicen así —y ustedes lo saben—, las diferentes entidades privadas, cómo la subida ha sido insuficiente sobre todo en el concierto social. Y esto las está abocando a que tengan que ir al cierre muchas de ellas. ¿Qué van a hacer con esas personas que necesitan una residencia o que necesitan un centro, y que la Administración tampoco tiene las suficientes? Y, sobre, todo, porque están aportando a la sociedad una serie de plazas y de ayudas que no se pueden financiar directamente, si no es con una subvención de la Administración.

Termino con esto, señor consejero.

Simplemente, decirle que no estamos de acuerdo. Creemos que hay partes que han mejorado, pero no aborda el principal problema, y no constata tampoco los acuerdos que nosotros tuvimos con ustedes.

Gracias.

### La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora Piñero.

Es el turno del Grupo Unidas Podemos.

Tiene la palabra su portavoz, la señora Nieto.

### La señora NIETO CASTRO

—Gracias, presidenta.

Buenas tardes, consejero.

Le agradezco la explicación. Y me da mucha alegría ver a su equipo, ya que algunos de ellos han sido compañeros diputados en legislaturas anteriores. Y es un placer saludarles también.

Bueno, por seguir un poco el hilo de cómo usted nos ha trasladado el presupuesto... Hablaba usted, nada más comenzar, del presupuesto histórico. Y es que utilizar con exceso algunas palabras acaba relativizando su valor.

El pasado viernes, cuando el consejero Bravo presentaba el presupuesto en su comisión dijo —después de que mi compañero, el señor Ahumada, le diera su valoración sobre el presupuesto general—: «A mí no me habrá oído usted hablar de presupuesto histórico». Y yo creo que eso sitúa, en un contexto más realista, las cuentas que ustedes han traído. Por mucho que quienes no están en la Consejería de Hacienda insistan en calificarlas de histórica, al final, a desmenuzar los números, el entusiasmo se contiene.

Mire, hay varios temas, como reflexión general del presupuesto, al que usted ha hecho también referencia, que a nosotros nos preocupan. El peso de lo que pone Andalucía en sus presupuestos, con respecto a lo que pone el Estado o viene de Europa, en los presupuestos, desde 2019 —que de recursos propios había un 48%—, pasamos, en el 2022, a un 39%. Es decir, este presupuesto es el primero en el que la aportación

de la Junta de Andalucía está por debajo del 40%, a pesar —como digo— del incremento o estar compensado ello por el incremento, que sí que llega a través del Estado.

Y luego, habla usted del crecimiento histórico. Pero claro, como esto es un acumulado, en el 2021, en el presupuesto que aún está vigente —y no sabemos por cuánto tiempo—, el incremento de las transferencias del Estado y de los fondos europeos que no se contabilizaron al principio ha sido aproximadamente de tres mil millones. Claro, esa es la comparación que hay que hacer. Ese presupuesto, que tiene 3.000 millones de euros más de lo que ustedes contaron al principio de 2021, con respecto a las cuentas que nos proponen para el 2022. Haciendo esa comparativa, que es algo más realista —convendrá usted conmigo—, el presupuesto crece en el entorno de los 700 millones de euros, que también es algo más razonable para hablar de las cuentas y del apelativo de histórico y todo eso que usted contaba.

Y un último apunte para entrar a hablar de salud. Consejero, en cuanto al abordaje de la crisis y el «España nos roba». En el 2011, el Gobierno de España transfirió a Andalucía 9.633 millones. Estalló la crisis, la de hace una década. Y, en el 2012, la aportación fue de 5.723 millones. Es decir, se cayeron más de tres mil millones de euros de respaldo del Estado.

Ahora ha pasado justo lo contrario. El último presupuesto pre-COVID tenía 11.010 millones, y este presupuesto que ustedes nos presentan cuenta con 13.025 millones más. Es decir, que el Estado —que tampoco se podía desprender de los calificativos tan gruesos que ustedes les hacen— ha puesto más de tres mil millones de euros más para que Andalucía y otras comunidades, evidentemente, puedan sostener el impacto de la odiosa crisis del COVID.

Bien, y ahora vamos a hablar de salud, consejero. Hablando en perspectiva, ¿dónde están los problemas de Andalucía en materia de salud? Están en las listas de espera; están en la situación de los y las trabajadoras; están en los servicios que están externalizados, y cuyas plantillas carecen de los recursos suficientes para prestar los servicios con la calidad que se les requiere; está en la atención de la salud mental; está en la atención temprana... Y de todo eso, que era lo mismo que era problema cuando ustedes tomaron las riendas de la Junta de Andalucía, y usted se puso al frente del departamento de Salud, de todo eso, ¿qué ha mejorado o qué ha empeorado? Y con este presupuesto, ¿qué expectativas hay de que mejore aquello que ha empeorado o siquiera que se mantenga como está?

Bueno, pues del análisis de los datos que usted presenta, consejero, no se puede deducir que tengamos sobre la mesa una expectativa de mejora de esos problemas que, a pie de calle, son los que más preocupan, que lo eran en el 2020. Por supuesto, no hago un aparte de la pandemia; entendemos perfectamente que la pandemia lo ha condicionado todo. Pero en la linealidad de los problemas, y con una financiación extraordinaria para afrontarla, sí que podemos decir que esos problemas no han mejorado en absoluto y algunos tienden a agravarse de manera muy preocupante.

Las listas de espera, consejero, convendrá usted conmigo que no son ni medio razonables, que el enfado que tiene la población es más que lógico y que el nivel de cansancio de los profesionales, que quieren atenderles debidamente, también es lógico.

La solución que ustedes plantean en este presupuesto —también en los anteriores— es la derivación a las clínicas privadas para hacernos las pruebas, para hacernos las intervenciones quirúrgicas: más de doscientos millones de euros más con respecto al año pasado. Y por aquí ya hemos pasado, y ya sabe usted a dónde lleva,

porque ya ha habido un incremento del año anterior que tampoco ha llevado a que las listas se pongan en unos niveles razonables, a criterio de quienes están esperando que les atiendan, no al capricho de nuestro grupo.

Los trabajadores y las trabajadoras, consejero. Bueno, pues esto es la madre del cordero. Parece que habíamos reflexionado todas sobre la importancia de quienes nos cuidan, de cómo había que proteger y mejorar las condiciones del personal sanitario, porque se ha mostrado —sin lugar a dudas— vital para afrontar una situación sobre la que nadie podía tener ni una mínima planificación. Pero sí que hemos aprendido que, incluso fuera de una situación tan extraordinaria, el Sistema Andaluz de Salud debía ser reforzado. Le digo más: como ya lo hemos hablado en otras ocasiones, consejero, ese diagnóstico era compartido de su grupo con el nuestro en pasadas legislaturas, cuando hablábamos de un debilitamiento del Servicio Andaluz de Salud y de un deterioro de las condiciones de sus trabajadores y trabajadoras, a que había que meter mano. Por tanto, cuando ahora celebramos, en este contexto de despido de ocho mil sanitarios, porque ustedes dicen: Son ocho mil sanitarios que estaba aquí para el refuerzo COVID, pero realmente la situación extraordinaria, lo peor ya ha pasado, ahora no les vamos a necesitar. En realidad, ustedes enmiendan un diagnóstico que nosotros considerábamos certero y que era que, con independencia de que ha llegado algo que nadie podía prever —la pandemia COVID—, necesitábamos más personal sanitario, y lo necesitábamos en mejores condiciones.

Cada vez que hemos abordado este debate, usted me dice que hay unas extraordinarias dificultades para contratar a más personal, porque no hay personal. El otro día, viendo los datos provincializados —usted sabe que yo soy de la provincia de Cádiz—, di con un dato que no me resisto a comentar con usted. En los tres últimos años, dice el Colegio de Enfermería, que en la provincia de Cádiz egresaron 960 personas. Bien, pues de estas 960 personas graduadas, 602 están trabajando en los sistemas sanitarios de otras comunidades autónomas y 152 están en terceros países. Más del 80% de los enfermeros y enfermeras graduados en la provincia de Cádiz en los últimos tres años están cumpliendo con su deber en otros sistemas sanitarios. Con lo cual, le vuelvo a traer a colación que el problema no es de falta de personal, es de falta de contratos sobre la mesa que les garanticen una estabilidad y una capacidad de poder desarrollar sus expectativas profesionales y sus expectativas personales en nuestra tierra. Por eso, en eso le reitero que se ha fallado en los presupuestos anteriores y en esto pues no hay que ser tan..., no hay que tener una bola de cristal, en esto también se falla, porque ni siquiera se garantizan compromisos de mejora de retribuciones y de contratos que usted había asumido.

Y ahí me quiero detener un poquito, porque fue compromiso suyo también la integración del 112, de Salud Responde, la mejora del 061; está pendiente el Hospital del Aljarafe... ¿Qué van a hacer con eso? Porque es un problema que trasciende absolutamente lo lógico, pero que nos está costando muchísimo dinero. La situación de FAISEM no es aceptable, la salud mental no se está atendiendo con la cantidad de recursos y con la calidad de los mismos que requiere un problema tan grave —también, se lo han dicho sus trabajadores y trabajadoras en reiteradas ocasiones.

Y solo cierro con un apunte. Yo no tengo problemas con las donaciones del señor Ortega —ni del señor Ortega ni de nadie—; yo tengo problemas con que quien más tiene en este país pague menos que quien menos tiene. Tengo problemas con que no se cumpla la progresividad fiscal que pone en la Constitución, no con las donaciones.

Muchas gracias.

## La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora Nieto.

Es el turno ahora del Grupo Ciudadanos.

Tiene la palabra su portavoz, el señor Pozuelo.

## El señor POZUELO CEREZO

—Muchas gracias, señora presidenta.

Muy buenos días, señor consejero. Señorías.

Lo habitual en este debate de presupuestos es comenzar citando las grandes cifras; más en nuestro caso, que somos un partido que sustentamos al Gobierno de la Junta Andalucía, con unas cifras tan positivas y máxime en la Consejería de Salud, en la que nos encontramos: 44.000 millones de euros de presupuesto total de la Junta de Andalucía; de esos 44.000 millones, casi el 30% destinados a la Consejería de Salud, 12.900 millones de euros frente a los 11.772 millones de euros, ¿no? Son 1.128 euros más. Con estas cifras, con el plan de inversiones que lleva aparejado todo el proyecto de presupuestos, que el señor consejero, en su intervención, nos ha contado algunas de las inversiones de forma sucinta, porque era imposible poderlo explicar con detalle en el tiempo que tenemos aquí. Yo personalmente tenía especial curiosidad por ver de qué forma, con estas cifras, los grupos de la oposición afrontaban este debate sobre los presupuestos, porque para mí me resulta muy complicado intentar buscar una excusa de peso, desde la seriedad y el rigor, para poder votar en contra de ellos. Porque, sin duda alguna, estos presupuestos, con estas cifras, son el mayor garante de una sanidad pública de calidad, universal y gratuita, que haya existido jamás en la historia de Andalucía. Y reto a quien quiera a que me demuestre lo contrario y lo digo con total seguridad de lo que estoy diciendo. Jamás en la historia de Andalucía ha habido un presupuesto con estas cifras y con este peso, que garanticen más los servicios públicos, en cuanto a la sanidad se refiere, en nuestra comunidad autónoma.

Después de escuchar a los portavoces, a las portavoces de Vox y de Unidas Podemos, me reafirmo en que lo tenían muy complicado, desde el rigor, poder hacer algo que sea contrario a los mismos. Otra cosa son otras cuestiones que tengan que ver con el ámbito ideológico o que tengan que ver con cuestiones partidistas, que pueden servir para justificar lo injustificable, como hemos visto hace un rato. Y anteponer los intereses ideológicos o partidistas al interés general de los andaluces no está bonito, que diría la señora Nieto, que le gusta mucho utilizar esa intervención de vez en cuando.

Intereses ideológicos, con el mantra de que este Gobierno está favoreciendo a la sanidad privada, desmantelando lo público en beneficio de lo privado, un mantra que es totalmente falso, que lo único que pretende es darle un titular a un determinado perfil ideológico de la población, que compra ese discurso sin preguntarse absolutamente nada, simplemente porque eso es lo que quiero oír: que cuando gobierna un gobierno de centroderecha, desmantelan lo público para dárselo a lo privado, sin importar absolutamente nada el rigor que tenga. Porque, al final, cuando hablamos de conciertos, de conciertos con entidades privadas, ¿quién inventó el concierto en Andalucía? El concierto con las entidades privadas en Andalucía lo inventó el Partido

Socialista Obrero Español. Cuando gobernó el PSOE con Izquierda Unida, ¿quitaron algún tipo de concierto? En absoluto. Abusaron de ellos mucho más que ahora. Pero da igual, porque al final, de lo que se trata es de repetir mucho una cosa, a ver si a base de repetir, esto termina cuajando.

Y luego está el otro extremo, que también tenía yo curiosidad por ver qué..., cómo iban a intentar, con ese ansia que tiene Vox ahora por intentar que haya elecciones rápidamente, a ver de qué manera se justificaba el no a estos presupuestos, para intentar abocar al presidente a que, sin que haya unos presupuestos, pues nos vamos a unas elecciones, que parece ser que las encuestas les dicen que pueden ser favorables para ellos. Y ahora están en ese sentido de..., permanentemente diciendo que estos presupuestos no se pueden aprobar, porque el presidente tiene que convocar elecciones. Y yo me pregunto: detrás del tema ideológico, detrás del tema partidista, ¿existe alguna mejora para la sanidad andaluza? La respuesta es que no. ¿En los países donde la ideología prima sobre el sentido común la sanidad funciona mejor que está funcionando en Andalucía? La respuesta es no.

¿No aprobar un presupuesto e iniciar un proceso de inestabilidad política en Andalucía que termine en un proceso electoral viene a ayudar a la sanidad andaluza? La respuesta es que no. No solo que no, sino que lo único que consigue es tirar por la borda un ejercicio entero, como puede ser el año 2022, y eso es lo peor que le puede pasar a la sanidad andaluza.

Por ello entiendo que no está bonita esa actitud, en ese sentido, de intentar buscar excusas donde no las hay, porque nunca, nunca, nunca en la sanidad andaluza se había invertido tanto dinero como este, 12.900 millones de euros, el 36% de ese presupuesto para la atención primaria, el 63% para atención especializada, 1.128 millones de euros más que el anterior, 3.000 millones de euros más que cuando llegamos aquí.

Señorías de Vox, ustedes aprobaron el presupuesto el 2019 que tenía un incremento de 761 millones con respecto al 2018, aprobaron el del 2020 que tenía un incremento de 464 con respecto al anterior, aprobaron el de este año que tenía un incremento de 704 millones con respecto al del 2020, ¿y no van a aprobar el presupuesto del 2022 que tiene un incremento de 1.128 millones con respecto al anterior? Porque en esta consejería no vale la excusa de que no se están cumpliendo los acuerdos, porque le acabamos de escuchar y lo único que me ha quedado claro es que entre el millón y medio de las ayudas, las subvenciones a los colectivos, a las familias, y 500.000 euros ahí parecen que están bailando, si de un presupuesto de 12.900 millones ahora resulta que el *quid* va a estar en 500.000 euros en una partida de subvenciones yo creo que eso, vía cualquier tipo de enmienda, se soluciona en cero coma.

O, señorías del PSOE y de Unidas Podemos, cuántas PNL, cuántas mociones han presentado en este Parlamento pidiendo que el PIB llegara al 7%, cuando en este presupuesto nos vamos al 7,4. ¿Ya no vale eso?

Empiezan a hacer propuestas pensando que son imposibles de conseguir para después, cuando este Gobierno las consigue, de momento cambiamos a otra cuestión. Ahora, le oía el otro día al Partido Socialista decir que lo importante es que hay que centrar el tiro en el gasto por habitante. Vale. Pero lo acaba de decir el consejero, en el gasto por habitante estamos en 1.524, cuando empezó el Gobierno Andalucía los últimos, ya estamos en la media. ¿Queremos llegar a la media europea o hacernos cabeza en España? Por supuesto, pero habrá que hacerlo de una forma progresiva. Si ustedes no fueron capaces de hacerlo durante 37 años, nos tuvieron en la cola, ahora que este Gobierno ha subido un 25% habrá que aplaudirlo, ¿no?, habrá que animarlo a que siga por ahí, ¿no?

En fin, ahora parece —no he escuchado al portavoz del Partido Socialista, pero llevo escuchando sus declaraciones durante todos estos días— que lo más importante es que hay que renovarles el contrato a los 8.000 profesionales que de forma excepcional este Gobierno contrató con motivo de la pandemia.

Al final todo vuelve al mismo sitio: demagogia y contradicción. Porque ustedes saben... Porque a lo mejor alguien que esté en casa no lo sabe, pero ustedes sí lo saben: esos 20.000 profesionales que de forma excepcional contrató la Consejería de Salud venían con unos fondos extraordinarios que el Gobierno central puso encima de la mesa para su contratación. Ustedes saben que a día de hoy el señor Sánchez ha decidido que ya no hay pandemia, y que, como ya no hay pandemia, pues ya les quitamos los recursos para personal a las diferentes comunidades autónomas y que cada una se busque la vida. Este Gobierno, el de Andalucía, ha contratado a 12.000, díganme ustedes una sola comunidad autónoma que haya contratado a pulmón más personal que esta consejería, que el Gobierno de la Junta de Andalucía, díganme una sola.

Demagogia, porque ahora hablan de que esos 8.000 profesionales parecen ser que van a ser los que van a solucionar los problemas de la sanidad andaluza, cuando ustedes saben de sobra, lo ha explicado antes alguna portavoz que me ha precedido, que de poco o nada nos sirve contratar auxiliares, técnicos especialistas en hacer determinadas cuestiones que estaban ligadas solo y exclusivamente con la pandemia y que ahora no son necesarios. Porque, si quieren decir la verdad, digamos toda la verdad, y toda la verdad es que todos los médicos que había, que es de lo que existe una carencia en el Sistema Andaluz de Salud y en todos los sistemas de salud de este país, médicos, especialistas, pediatras, todos los que había antes se han vuelto a contratar. Pero es que en atención primaria, aparte de los que había antes, se ha contratado un 20% más de los que había. Y si queréis les digo las cifras, pero se encargarán de decirlo desde la consejería, y yo no me quiero extender más.

Entonces, ustedes lo saben perfectamente que la contratación de esos 8.000 profesionales de los que ustedes hablan de la sanidad no va a solucionar los principales problemas que tiene la sanidad andaluza. Si queréis que de verdad hagamos un debate serio, desde donde dejemos a un lado la demagogia, pues hablemos de cómo se pueden solucionar los problemas que tiene la sanidad andaluza de verdad con este dinero que hay.

Yo tengo claro que estos presupuestos, y ya termino, no van a solucionar esos problemas, porque no los van a solucionar. Pero todo tiene que pasar por esa retención de residentes MIR, por intentar aumentar esas plazas MIR, por intentar que el acceso a la universidad para los jóvenes en carreras médicas sea más fácil, por la conciliación, la equiparación, la incentivación en las zonas de difícil cobertura. De eso podemos debatir con seriedad. Estos presupuestos no les van a poner solución a todos esos problemas, pero la solución a todos esos problemas pasa por poner encima de la mesa de la Consejería de Sanidad más dinero, y eso es lo que hacen estos presupuestos, poner 1.128 millones de euros más.

Por lo tanto, señorías, sean valientes, dejen las elecciones a un lado, las habrá cuando toque. Dejen la ideología a otro lado, que se debate cuando toque. Porque mientras tanto en la calle hace mucho frío y sigue teniendo muchas necesidades la sanidad andaluza, y todas esas necesidades se pueden empezar a solucionar aprobando estos presupuestos que este Gobierno ha puesto encima de la mesa.

Muchas gracias.

## La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Pozuelo.

Es el turno del Grupo Popular.

Tiene la palabra su portavoz, la señora Jurado.

## La señora JURADO FERNÁNDEZ DE CÓRDOBA

—Muy buenos días. Muchísimas gracias.

Yo quiero comenzar estos presupuestos, esta comisión de presupuestos, como lo he hecho en los últimos tres años en los que hemos debatido en la Comisión de Salud y Familias la parte del presupuesto que nos correspondía. Y es que uno puede tener muchísimas promesas electorales, uno puede defender y ponerse delante de muchas pancartas, uno puede hacer muchas ruedas de prensa y comprometerse a muchas metas o muchos objetivos, pero realmente, realmente, para que todo eso sea convertida en realidad lo que hay que poner es recursos encima de la mesa para que ese hospital que se promete no se convierta en un cartel vacío, para que ese aumento de los profesionales sanitarios no se convierta en una retórica imposible de cumplir, como ha ocurrido durante tantísimos años en Andalucía.

Por eso, una vez más, el Gobierno de Andalucía, el Gobierno del cambio, lo que viene es a consolidar ese cambio de modelo, ese cambio en la forma de entender la gestión de la política sanitaria en Andalucía.

Venimos de una Andalucía, hace dos años y diez meses, en la que había un recorte de los presupuestos de más de 1.500 millones de euros, donde se perdían cada cuatro o cinco años más de 7.000 sanitarios. Venimos de un sistema donde nuestros profesionales sanitarios eran los que menos cobraban, Andalucía. Venimos de un sistema en el que cuando íbamos a nuestros centros de salud, nuestro médico o nuestro pediatra no podía levantar la cabeza del ordenador porque no le daba tiempo a lo que tenía que atender. Venimos de un sistema que encontró una respuesta en la calle, en el que los sanitarios, sin que ninguna formación política los auspiciara, salieron a la calle a decir que basta ya de esa forma de gestión socialista, de esa forma de acabar y quebrar con la sanidad andaluza.

Y, miren, durante estos dos años y diez meses, durante estos cuatro ejercicios presupuestarios que se van a aprobar con el Gobierno de Juanma Moreno, hemos conseguido avanzar y cambiar este modelo de gestión. Para mí es suficiente haber sido representante de los andaluces y haber sido parte de este cambio del modelo de la sanidad. Para mí es suficiente la conciencia tranquila de saber que tenemos un gobierno en Andalucía que está gestionando de una manera completamente diferente nuestro sistema. Y para mí, desde luego, es una satisfacción haber tenido en Andalucía un gobierno que no solo ha apostado más por la sanidad presupuestariamente, que es lo que estamos hablando, sino también con cabeza, poniendo encima de la mesa objetivos, metas, desburocratización, despolitización, poniendo encima de la mesa planes estratégicos y haciendo que el modelo de la sanidad esté pensado para los andaluces y no pensado para una carrera electoral del partido que está en el gobierno de turno, como ocurría con el Partido Socialista en Andalucía. Este cambio de forma de ver la sanidad, como digo, se ha traducido durante cada ejercicio presupuestario, donde hemos podido plasmar este cambio en nuestro modelo, pasando de esos recortes a la mayor inversión.

Decía la portavoz de Adelante Andalucía que le molestaba que los llamemos «unos presupuestos históricos». Da igual cómo los llamamos. Si aquí venimos a una cuestión de un debate léxico de si son históricos o no, lo que se trata es que le guste o no lo guste a la izquierda y a la oposición en esta comunidad es que son los presupuestos que más invierten de la historia en sanidad: 3.000 millones de euros más desde que llegamos, 1.124 millones más que el ejercicio anterior.

Y también planteaba la portavoz de Adelante..., de Unidas Podemos por Andalucía, perdón, es que esta izquierda que se divide, fragmenta, nos tiene a todos liados, lo que nos interesa aquí no es si vienen de fondos propios o no vienen de fondos propios, de dónde vienen. Parece que la mayor parte de la intervención de Unidas Podemos se ha basado en decir todo el dinero que viene del Gobierno de España, como si tuviéramos que darle las gracias nosotros al Gobierno de España porque nos mande recursos. ¿Es que no sabemos todos que una forma de financiar a las comunidades autónomas es por transferencias del Gobierno de España? ¿Tendremos que dar gracias por eso?

Mire, todo lo contrario, mi formación política, que sustenta este Gobierno, no solo no le va a dar gracias al Gobierno de España por lo que tiene que hacer, sino que nos vamos a seguir levantando y poniendo de pie ante la injusta financiación que recibe Andalucía, ante el injusto reparto de fondos COVID del que hemos sido objeto en Andalucía. Que es que el señor presidente del Gobierno, al que la izquierda viene aquí a defender, no entendemos cómo, ayer les dijo a los valencianos que ahora ellos se llevarán un fondo de compensación, y a nosotros nos sigue dejando a la cola.

Que venga una portavoz de la oposición a defender aquí al Gobierno de España, que más castiga a los andaluces, perdone usted, es que si no tenemos los fondos suficientes, lo que no podemos es aplicar esos fondos a lo que ustedes nos pedían y a lo que nosotros queremos, que es a seguir mejorando nuestra sanidad, como estamos haciendo, y lo estamos haciendo a pulmón, como llevamos muchísimos años en Andalucía, y gracias a una magnífica gestión de nuestros sanitarios, pero también quienes los lideran en esta Junta de Andalucía, en este Gobierno, que es nuestro consejero y todo su equipo, que hoy aquí nos acompañan, y al que les tenemos que dar unas gracias infinitas por todo lo que están haciendo durante estos años por todos los andaluces y por su salud.

Entonces, a mí lo que me parece surrealista es que la forma de decir usted que no a estos presupuestos es porque el Gobierno nos da dinero. Mire, eso, desde luego, no tiene ninguna lógica, ningún sustento. Y, desde luego, lo que viene a darnos a nosotros más argumentos es que ustedes no saben cómo justificar el no a unos presupuestos históricos en materia de sanidad, que vienen a beneficiar, en todos los ámbitos, a nuestro sistema público de salud.

La portavoz de Vox, que ahora no se encuentra presente, yo le quiero trasladar que, si durante todos estos años hemos sido capaces de llegar a acuerdos, ahora más que nunca tenemos que hacerlo, porque le vamos a poner, coloquialmente, la guinda al pastel. Porque con estos presupuestos vamos a avanzar y vamos a seguir mejorando esa financiación a nuestro sistema.

Vamos a seguir blindando nuestro sistema público de salud, que es a lo que hemos venido.

Mire, estos presupuestos, indudablemente, aparte de contar y hablar de estas cifras macros, de que son los presupuestos históricos, los presupuestos que más invierten en sanidad, unos presupuestos en los que pasamos a una inversión de 1.524 euros por habitante, 350 euros más que cuando gobernaba el Partido So-

cialista, aparte de esas cifras o de esos porcentajes que se nos pueden perder, o que los andaluces no nos pueden entender, lo que tenemos es que tener claras tres cuestiones.

La primera es que estos presupuestos lo que vienen es a mejorar la situación de los que hemos aplaudido y a los que estamos eternamente agradecidos, que son a nuestros profesionales sanitarios, unos profesionales sanitarios que reciben prácticamente la mitad del presupuesto de salud, con 5.685 millones de euros, 1.280 millones más que en el ejercicio anterior. Una cifra que lo que viene es a mejorar las condiciones de nuestros profesionales sanitarios, por cierto, un sistema en el que hay 7.000 profesionales sanitarios más desde que llegamos, donde además se busca mejorar sus condiciones retributivas, se culmina con un importe de 74 millones de euros esa equiparación salarial, pero también a mejorar sus condiciones laborales, que estaban, desde luego, muy mal durante los gobiernos socialistas.

Mire, y yo quiero hoy, consejero, hacerle una petición, una solicitud. Nos preocupan todos los profesionales sanitarios. Vemos que, por fin, se acaba ese desdoble o esos sanitarios de primera o de segunda, según estuvieran contratados por el SAS, o no por el SAS, nos parece que eso es una forma, desde luego, de dignificar a nuestros profesionales y mejorar la calidad. Pero hay unos profesionales que aún atraviesan una situación muy complicada. Desde luego esto es una absoluta herencia del Gobierno anterior, que impuso un modelo, en el hospital de San Juan de Dios del Aljarafe, que, durante todos estos años, el Gobierno de Andalucía ha venido mejorando sus condiciones, pero que para nosotros requiere un impulso muchísimo más contundente. Y por eso, plantearemos una enmienda de 3 millones de euros para mejorar la situación de los profesionales sanitarios del hospital de San Juan de Dios del Aljarafe, injustamente castigados por un modelo impuesto por el socialismo, y que nosotros queremos venir, de una vez por todas, con ese presupuesto, a corregir. Vamos a pasar de las peticiones vacías a la realidad, y este es un ejemplo con estos presupuestos.

Además de mejorar la situación de los profesionales sanitarios, con estos presupuestos lo que hacemos es acabar con ese mapa fantasma de infraestructuras que todos veíamos en nuestras provincias. Si es que, en nuestro día a día, en nuestro trabajo, que todos nos dedicamos a coger nuestro coche, a visitar los pueblos, a los vecinos, las reivindicaciones, a nuestros concejales, si es que se nos caía la cara de vergüenza de ver, en cartel de construcciones, de centros sociosanitarios, de mejora de hospitales, que nunca llegaban. Un ejemplo, en mi provincia, es de Palma del Río, 20 años prometiendo unas infraestructuras que nunca llegaron, y que estos presupuestos ya recogen en una partida importantísima de 6 millones.

Pero no solo ese ejemplo, estamos hablando de que, con los 435 millones para inversiones que se plantean para estos presupuestos, sumado a los años anteriores, estamos hablando de más de 1.000 millones, que van a pasar de ese mapa fantasma de infraestructuras, de esas reivindicaciones de los andaluces para tener centros de salud. Tener centros de salud se va a convertir en una realidad. Y eso es una realidad porque se invierte. Pero además de que se invierte, porque se ejecuta, y porque no se miente, porque hemos cambiado, hemos rehecho el modelo de gestión, porque además de financiar mejor la sanidad, lo que hacemos es gestionar mucho mejor esos recursos.

Y ustedes podrán venir aquí a decir lo que quieran, pero la realidad es que cuando vamos paseando por todas nuestras comarcas, cuando vamos viendo cómo está el mapa en Andalucía, lo vemos. Y permítame un ejemplo, un ejemplo que puede ser el que visualice este cambio de modelo: el hospital Militar de Sevilla. Pero si hemos pasado de una infraestructura expoliada, abandonada, cuando era necesaria, a, en un tiempo récord,

tener un hospital público, abierto, con su dotación y que cuenta para este año, además, con 40 millones de euros más. Si es que ese es el cambio de gestión de las mentiras, de la falta de inversión, de las infraestructuras cerradas, a la mayor inversión, a la realidad, a los compromisos, al cambio de modelo, con los profesionales sanitarios y con las infraestructuras sanitarias, y también con la atención sanitaria, porque todo esto redundará en esa mejor asistencia, mejor asistencia en la atención primaria, con un plan que se está poniendo en marcha, y que aun así critican, un plan que mejora la accesibilidad, que baja el número de pacientes por médico, que aumenta el tiempo, que mejora la coordinación con la atención especializada, y aun así la critican.

Con estos presupuestos va a ser posible esa mejora en la atención primaria, van a ser posibles esas mejoras que reivindicamos, pleno tras pleno y comisión y tras comisión, van a ser realidad gracias a estas cifras que se presentan.

Yo les pido a los grupos de la oposición, desde el profundo respeto, las elecciones llegarán cuando corresponda, y cuando lleguen, todos asumiremos nuestro papel, pero nuestro papel ahora mismo, aquí, no está en mirar en los intereses de nuestras formaciones políticas, no está en mirar los intereses electorales, sino está en mirar los intereses de Andalucía.

Si realmente les preocupa la situación de la sanidad, de nuestros profesionales, la mejora de las infraestructuras, de la atención sanitaria, de la investigación, de la salud pública que tiene haber en nuestra tierra, si realmente les importa, voten que sí a estos presupuestos históricos, de mayor inversión. Abramos el diálogo, como lo está haciendo nuestro propio grupo, que sustenta el Gobierno, para mejorar este proyecto que presenta el Gobierno, pero esta será la mejor vía de culminar una legislatura difícilísima, donde, además de una gestión normal, hemos tenido una pandemia, que no se nos olvide, una pandemia para la que hay una financiación extraordinaria. Financiación extraordinaria, con la que no contamos, del Gobierno de España, pese a que la situación todavía es difícil dentro de la sanidad.

Por eso, nosotros, desde aquí, desde el Grupo Popular, vamos a seguir con la mano tendida hasta el último minuto, hasta el último segundo, para, como hemos hecho hasta ahora, aceptar enmiendas para seguir con el diálogo que hoy mismo están reunidas nuestras formaciones políticas para intentarlo. No será mi grupo el que diga que no, todo lo contrario, será mi grupo el que tienda la mano para que, como hasta ahora, hagamos posible unos nuevos presupuestos en Andalucía que piensen, por encima de todo, en los andaluces y en la sanidad pública que tenemos seguir mejorando.

Muchísimas gracias.

## La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señora Jurado.

Para finalizar con los grupos, le toca al Grupo Socialista.

Y tiene la palabra su portavoz, el señor Carnero.

## El señor CARNERO SIERRA

—Muchas gracias, señora presidenta.

Muy buenas tardes, señor consejero. Y a su equipo, al señor Miranda, al que me alegro de volver a ver —estaba conmigo en la Comisión de Empleo—, y al resto de compañeros también de la consejería, por supuesto.

Consejero, bueno, es evidente que los discursos ya han demostrado con claridad que estamos en campaña. Y son ustedes los que han iniciado esa campaña. Es más, hacia mí han hecho discursos preventivos: antes de mi intervención, ya han adelantado mis posibles intervenciones. En muchas no van descaminadas, porque es que el previsible no soy yo, son ustedes en sus acciones con el presupuesto. Hombre, que aquí hablemos de historia —me meteré ahora después, y mi compañera ya lo ha dicho—, pero que hablemos de blindar... Pues pregúntele a los ocho mil trabajadores si están blindados o no están blindados. Eso sí que es blindar, blindarse en la calle, eso sí que es blindar.

Nosotros pensábamos que este presupuesto era una oportunidad, señor consejero, una oportunidad de querer acatar un cambio..., de querer abordar —perdón, no acatar— un cambio estructural, no coyuntural. Pero ustedes no, ustedes han preferido de nuevo ir a lo meramente estructural. Es evidente que ustedes dicen que este es el mayor presupuesto de la historia. Es que todos los presupuestos son el mayor de la historia, todos los presupuestos históricamente crecen. Y no les importa decirlo, y no les importa decirlo.

Y una cosa es si... Dice usted que vamos a faltar a la verdad. Hombre, faltar a la verdad es decir que «estamos en 7,4 del PIB». Es cierto, estamos en el 7,4 del PIB. «En el 2018 fue el 5,9 del PIB». Es cierto. Pero ¿por qué no dice usted que el 7,4 del PIB actual de Andalucía equivale al 5,1 del PIB del año 2018? Eso se les olvida decirlo. Señor Miranda, no haga usted así, que lo sabe perfectamente, usted es economista y lo conoce. Usted, para eso es el director económico y financiero del SAS y lo sabe. Están en el 5,4, en el 5,4 del año 2018. Y usted dirá que yo falto a la verdad, pero esos son los números que ustedes les han mandado al Ministerio, y que su propia Consejería de Economía hace. Y han vuelto a decir aquí con desparpajo que estamos en la media española. Pues pregúnteles a los sanitarios y a la ciudadanía si nosotros estamos en la media de gasto por habitante y año. Estamos 292 euros por debajo de la media de gasto por habitante y año. Eso es una realidad. Ahora, si usted dice que yo falto a la verdad, pues falto a la verdad. Y esto no es ideología, esto es realidad.

Señor consejero, lo que sí existe es un amplio acuerdo social inequívoco en toda la sociedad de la necesidad de reforzar el sistema sanitario público. Pero, por lo que vemos, en este presupuesto creemos que eso no va ocurrir. Mire, recogiendo el sentir de muchos profesionales, estamos ya sumidos en un abismo; no es que estemos cerca del abismo, es que ya estamos sumidos en él. Y no derivado de la pandemia, en la que sí continuamos inmersos. Sabe que le pregunté en la última comisión por la posible llegada de una ola, etcétera. Lo hice porque la verdad que ya nos parecía sorprendente en el presupuesto que no se recogiera eso de una manera amplia, porque compartirá conmigo que la cantidad a la que usted ha hecho referencia no es ni mucho menos amplia, si lo que viene es lo que parece que vuelve a venir.

Señor consejero, no nos queda más remedio que volver a pensar que estos presupuestos, como casi todo, son el reflejo de la política, el reflejo de las prioridades y el reflejo del modelo de Gobierno que cada uno tiene. Aquí se nos ha dicho que no podemos hablar de ideología. Perdona, es que si en el Parlamento no se habla de ideología y los Gobiernos no tienen ideología, esto, seguramente, seguramente, sería más la junta directiva de una caseta de feria, más que una Junta de Gobierno. Y la Junta de Gobierno tiene que tener ideología.

La ideología es la transformación de ideas en palabras estructuradas, es la transformación de esas palabras estructuradas en un discurso político, y los que dicen que las cosas hay que hacerlas sin ideología, desde mi punto de vista o esconden sus ideas o esconden su discurso, o no tienen ni idea ni discurso.

Este podría ser el presupuesto que fuera implementando una solución estructural y no coyuntural. Pero, de nuevo, ustedes hablan de pactos por la sanidad. Pero a la primera oportunidad que tienen, derivan el modelo hacia un modelo cada vez más privatizado y lo hacen como les gusta hacerlo. La primera fase, tirar mediáticamente la sanidad pública —esa lo hicieron mientras que estaban en la oposición—. La segunda fase, implementar las medidas necesarias desde lo público para ir fomentando la sanidad privada —eso ya sí lo han hecho desde ahora—. Y la tercera fase, desmantelamiento absoluto de la sanidad pública. Ya están superando la segunda y llegando a la tercera. Y lo hacen presupuestando créditos iniciales que luego modifican y que finalmente nunca ejecutan. Ese es el abecé de la política de este Gobierno: presupuestar mucho, ejecutar poco. Ustedes son el Gobierno de la publicidad y de la propaganda, no puede ser de otra manera, teniendo como consejero de la Presidencia al amo de la publicidad y la propaganda.

Y, señor consejero, nosotros creemos que es necesario el incremento, importante, estructural, de los recursos en atención primaria. Pero para luego invertirlos. Señor consejero, es que a usted y a todos los portavoces de esta Cámara y de muchas les hemos oído una y otra vez decir que hay que reforzar la atención primaria, pero eso no aparece en el presupuesto.

Y por cierto que hay que dar estabilidad a los contratos en el sistema sanitario público andaluz, que tampoco viene reflejado en el presupuesto. Mire, más gasto corriente y menos capítulo I, en eso se resume su presupuesto, desde nuestro punto de vista: en programas básicos que languidecen y en mucha inversión presupuestada que nunca se ejecuta. Obras, obras fantasmas se ha hablado aquí. Hombre, las obras fantasmas son las que están en los presupuestos.

Anunciaron..., ustedes tienen un crédito inicial, el año pasado, de 149 millones de euros, un crédito definitivo de 355 millones de euros, y ¿saben cuánto han ejecutado? El 11,40%. Eso es un presupuesto fantasma en inversiones. Mire, dada la baja inversión realizada en estos dos últimos años y sin ningún criterio objetivo de dónde actuar, establecer un plan de creación de nuevos centros de salud, como también dice, o la renovación de los que por su edad están necesitados, es lo que le haría falta a la sanidad. Espero que ese porcentaje sea algo más, o lo gaste en algo más que en estatuas y en rotondas de agradecimiento, que seguramente los sanitarios se lo agradecen, pero agradecerían mucho mejor mejores infraestructuras. Y todavía relatan ustedes mismos, en todas las provincias, una serie de proyectos que no aparecen en el anexo de inversiones, y que ya lo hicieron el año pasado y lo hicieron el anterior. Hablan de hospitales por enésima vez, de centros de salud que nunca empiezan ¿Cuántas veces van a hablar de esos proyectos? ¿Cuántas veces vamos a hablar de esos proyectos? Por cierto, el Hospital de la Costa del Sol al que ha hecho usted referencia viene financiado exclusivamente por fondos del Estado. Parece que les da coraje que hablemos de los fondos del Estado, pero viene y se financia por fondos del Estado.

Señor consejero, estos tienen que ser los presupuestos de la oportunidad, y desde nuestro punto de vista no lo están siendo. Para que los andaluces sepan que tienen un sistema sanitario público fuerte, robusto y que garantiza sus derechos y, sobre todo, que pueda hacer frente a ese cambio estructural que necesita nuestro sistema sanitario. Con esta definición, ya podía concluir esta intervención. Y ustedes, que hablan de un

presupuesto histórico —fantástico, diría yo—, creo que estaría bien que alguien bajara de la consejería cualquier día y escuchara el clamor de las movilizaciones en la calle, o que entrara en los centros de salud y les explicara a los ciudadanos y ciudadanas si el presupuesto es histórico. O que les recordaran ustedes mismos al propio presidente..., porque fue él y no nosotros el que anunció en el Parlamento que renovaría los veinte mil contratos de los profesionales sanitarios. Fue él y no nosotros. Pero mintió, y desgraciadamente, a eso ya nos tiene acostumbrados. Usted es cierto que rectificó y que dijo que la cifra se iba a quedar en 11.900 sanitarios nada más, de esos eventuales. Ocho mil han sido los despedidos ya, doce mil los que les viene el despido próximo. Por este motivo, les pedimos, le exigimos que deje de apostar por una sanidad pública de baja calidad, porque lo que está ocurriendo en la sanidad pública se puede calificar sin paliativos como un auténtico desmantelamiento, señor consejero.

Este presupuesto certifica un cambio de modelo sanitario del Gobierno de las derechas. Especialmente dramático es el desmantelamiento de la atención primaria, convirtiéndola ya —ese es el futuro que tienen ustedes— en una sanidad sin médicos y médicas. Señor consejero, apostar por un sistema sanitario público es hacer lo que hace en el presupuesto, en materia de personal, la Comunidad de Valencia, que ha anunciado la creación de seis mil nuevos puestos estructurales, con un incremento del 10% sobre la actual plantilla, y 435 millones en inversiones, un aumento del 115%. Hay mucha diferencia, ¿verdad?: nosotros echamos ocho mil a la calle, ellos contratan seis mil de manera estructural. En Andalucía vemos y estamos asistiendo en los últimos tiempos con preocupación al deterioro alarmante de la asistencia sanitaria en Andalucía. Es una realidad conocida y reconocida por todos. Le pedimos que en este presupuesto, que no se recorten ni se pongan trabas a la población en su derecho a ser atendidos por el médico, porque no van por ahí. Señor consejero, ¿dónde está en el presupuesto la equiparación salarial de los profesionales? No será la cantidad que usted ha reconocido, porque ahí difícilmente vamos a llegar a la equiparación salarial, eh, es bastante difícil. Señor consejero, ¿dónde está en el presupuesto la cantidad necesaria para el paso de C2 a C1 de los TCAE? Le recuerdo que eso es de cumplimiento obligatorio por una moción. Señor consejero, ¿dónde está el pago inmediato de la parte correspondiente al complemento de rendimiento profesional del año 2020? ¿O dónde se recoge la dotación presupuestaria para la carrera profesional de nuestros profesionales? Y, por supuesto, ¿dónde están los incentivos atractivos para que los y las profesionales acepten realizar su actividad profesional, no solo ya en zonas de difícil cobertura, sino ni siquiera en nuestra tierra, como le ha dicho anteriormente mi compañera, la señora Nieto? Tampoco vemos una mejora en las partidas referidas a los elementos tecnológicos que apoyan la asistencia sanitaria en Andalucía. La cantidad a la que usted ha hecho referencia son fondos Next Generation y parte de los fondos europeos. Porque, más allá del dinero que recibe usted del Gobierno central, nada, ni un euro. Y mire, como la vida existía antes de su llegada al Gobierno, le voy a recordar una cosa —y eso, el señor Miranda lo sabe—: ¿dónde están en el presupuesto las acciones para sacar el mayor, el máximo provecho al contrato de telecomunicaciones que se realizó por el anterior Gobierno, por el que todos los centros de servicios estaban dotados de fibra óptica y alta velocidad y transparencia de datos? ¿Dónde está? Porque eso existía antes de la llegada suya al Gobierno, aunque ustedes digan que no.

Y para ir finalizando, me voy a referir brevemente a la ejecución. En el programa 1.2.O llevan una ejecución del 56%. Pero claro, las inversiones del capítulo VI un 16 nada más. En el programa 3.1.B llevan una ejecución del 25%. En el programa 3.1.P, un 41; un 50, en el 4.1.D. Y así podríamos seguir con consumo, con el

programa de políticas de calidad, de modernización o de la inspección de servicios sanitarios. Y no le voy a repetir de nuevo la ridiculez —porque de otra manera no se puede calificar—, el grado de ejecución presupuestaria en materia de inversiones del Servicio Andaluz de Salud.

Señor consejero, un ejemplo de gestión. La verdad es que todo esto son evidencias de que ustedes viven en la publicidad y no en la realidad. Ya están en campaña, están de lleno en campaña; sus socios hasta ahora les piden el adelanto electoral y ustedes no saben cómo escurrir el bulto.

En este último pleno, mi compañera, la señora Pérez le pidió que huya de los chascarrillos y de las bromas, y le añado yo que adquieran compromisos ciertos y firmes. Sabemos de su facilidad para el escapismo, señor Aguirre, pero de la realidad no es fácil escapar, porque siempre termina alcanzándote.

Muchas gracias.

### La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Gracias, señor Carnero.

Y para finalizar y para contestar a sus intervenciones, tiene lugar la intervención del señor consejero.

Tiene la palabra.

### El señor AGUIRRE MUÑOZ, CONSEJERO DE SALUD Y FAMILIAS

—Gracias, señoría, presidenta.

Señorías, gracias por su intervención a todos, a los cinco portavoces de los cinco grupos parlamentarios.

Señorías, ámbito de mejora, muchísimo, no les quepa duda. Ámbito de mejora, todos tenemos muchísimo. Y el ámbito de mejora de estos presupuestos lo quiero ver reflejado en las enmiendas que ustedes presenten. De ahí les invito a que hagan las enmiendas oportunas para mejorarlos, y entre todos conseguiremos mejorar estos presupuestos.

Yo creo que mi equipo y el equipo de Hacienda hemos intentado hacer los mejores presupuestos, dentro de nuestro ámbito de trabajo y dentro de nuestros conocimientos. Si estos presupuestos se ven mejorados o enmendados, como ha dicho ahora mismo la portavoz del Partido Popular, a través de enmiendas, y podamos acoplarlas perfectamente, estamos a su entera disposición a las enmiendas que ustedes consideren oportunas.

Nosotros sí admitimos enmiendas, sí admitimos enmiendas, y lo hemos demostrado a través de los presupuestos anteriores. Anteriormente no se admitían, ni se leían siquiera las enmiendas, directamente se tiraban al cajón, a la basura las enmiendas que presentaban los diferentes grupos políticos, y lo saben aquellos que han sido veteranos en esto. Nosotros sí admitimos enmiendas, y estamos abiertos a las enmiendas que ustedes necesiten. Aquí no hay ningún rodillo.

Miren, las cifras, las gráficas son tozudas. Estos son los créditos definitivos, señorías, y ha habido años donde ha bajado, ¿eh? No todos los años han subido, no todos los años han subido. No voy a decir los años, pero aquí hay años en que han bajado los presupuestos. Y que vean ahora cómo han ido subiendo. Lo digo porque como han dicho que nunca se habían bajado los presupuestos. Sí han bajado los presupuestos, por

desgracia han tenido que bajar los presupuestos algunos años, los presupuestos de esta consejería, la Consejería de Salud. Ahora, sin embargo, van subiendo. Y esta es la gráfica, y se ve cómo van subiendo de forma muy progresiva, sobre todo en los últimos años.

Y las cifras siguen siendo tozudas. Estos son los efectivos. También bajaron los efectivos, también bajaron los efectivos. Y fíjese ahora cómo han ido subiendo los efectivos. Es decir, que no han ido subiendo siempre, todos los años, los trabajadores del sistema sanitario público de Andalucía. Esas son las gráficas. Duras. Yo sé que eso..., pero ahí es lo que estamos.

Y las inversiones, se ha hablado de las inversiones. Cuando nosotros llegamos aquí, lo he dicho muchísimas veces, humo, mucho humo, encantadores de serpientes, papeles, para hartarnos de papeles. ¿Ladrillos? Ni uno, ni uno.

*[Intervención no registrada.]*

Señorías, vayan ustedes, vayan ustedes a los centros de salud, vayan a los hospitales. Mire usted, vaya, si le invito, cuando ustedes quieran, vayan. Pero si aquí no hay..., aquí no hay trampa ni cartón. Si basta con visitarlos. Visiten y vean lo que son obras. Y miren las gráficas. Esto es lo que es gastos a nivel de obras y de inversiones. Bien. Que guste o no guste, ya está, si al final el tiempo pone a cada uno en su sitio. Si esto no tiene más..., aquí no hay trampa, está hecho. Y el ladrillo es el ladrillo y se pone uno encima de otro. ¿Qué pasa? Eso es lo que..., esa es la gran diferencia, la gran diferencia entre vender humo o no vender humo.

Miren, referente a los trabajadores sanitarios, que han salido aquí varios temas de cómo han ido progresando adecuadamente, miren, lo primero que hicimos, señora Piñero, fue quitar todos los contratos basura que había. Lo segundo fue la estabilización. Estamos estabilizando todas las OPE. Ayer mismo, hace dos días, llegamos, se estaban volviendo otra vez a examinarse OPE de este año, del año pasado. Es decir, llegando a una estabilización completa de las OPE, 26.000 trabajadores. Entre 2021 y 2022, 15.000 profesionales sanitarios entraron en traslados. La capacidad adquisitiva ha ido aumentando, aumentando, y eso es la equiparación salarial que hemos ido haciendo. ¿Que tiene ámbitos de mejora? Por supuesto, pero que estamos ya en la media del resto de las comunidades autónomas, al menos en lo que es..., este año lo conseguiremos, lo que es el coste de la hora de guardia, es un tema que lo hemos conseguido a base de enmiendas y muchas son enmiendas a los mismos presupuestos.

¿Que hemos aumentado el número de MIR? Por supuesto, en un 40% la petición de MIR y poner más unidades docentes. ¿Que las zonas de difícil cobertura las hemos sacado? Pues de ahí sacamos el decreto de difícil cobertura, para intentar estimular la fidelización de esos profesionales a las zonas de difícil cobertura. ¿Que necesitamos refuerzo? Por supuesto, estamos..., refuerzo, y sobre todo a nivel de atención primaria, que es donde hemos aumentado mucho ahora mismo el tema de refuerzo.

Se ha hablado de personal, estoy hablando de personal fijo. Tenemos 5.414 enfermeras fijas más, y 1.019 médicos fijos más en el sistema sanitario público de Andalucía que cuando llegamos. ¿Que deberíamos de mejorar? Por supuesto. Si yo no digo... Es para ver la proyección, la progresión que estamos teniendo. Que ahora vamos a sacar 11.000 interinidades para intentar fidelizarlos. Lo que fideliza a una persona, siempre lo digo, es un buen contrato y una buena remuneración. Una y otra es lo que hace que se fidelice. Y eso lo sabíamos desde el primer día. Por eso no hay esos contratos..., por eso son contratos más... ¿Por qué hemos

sacado un año a zonas de difícil cobertura? Para intentar fidelizarlos. Ese es el concepto que tenemos y ese es el concepto en lo que estamos trabajando.

El plan de choque para profesionales. La enfermería referente, que no hemos hablado y que viene presupuestada, la enfermera gestora de casos para integrar sanitariamente todas las residencias. Todo eso viene reflejado en los propios presupuestos.

Señorías, vuelvo a decir, como he dicho antes, que podemos tener ámbito de mejora, no quepa duda que estamos y queremos tener ámbito de mejora.

Señora Nieto, es importante saber de dónde venimos para saber hacia dónde vamos. Los fondos europeos representan el 11,06% de este presupuesto. El presupuesto suma recursos propios, recursos del Estado, del Gobierno central, de fondos europeos y cualquier fuente de captación de recursos que venga bien en beneficio del sistema sanitario público de Andalucía. Pero, como he enseñado, las gráficas estas son tozudas y se ve la evolución que está teniendo a lo largo de estos años; que al fin y al cabo es la apuesta, la apuesta de este Gobierno, a pesar de que son partidas que les quitamos a otras consejerías.

A nivel de listas de espera, es decir, yo digo lo que dice Comisiones Obreras el otro día, reconoce que se ha reducido la lista de espera quirúrgica en un 22% en tres años. Son 34.676 personas menos en listas de espera quirúrgica, 66 días menos. Y todo esto es a pesar de la pandemia. Mire usted el comparativo con otras comunidades autónomas. Aquí han funcionado los planes de contingencia. ¿Que teníamos que mejorar? Que tolerancia cero, nadie en listas de espera. Esa es la línea, esa es la línea de trabajo. Y sumamos recursos. Si es menester sumamos recursos de público-privada en beneficio de nuestros pacientes, que son nuestra razón de ser, y abordarlo a nivel de listas de espera. Además de los 500.000 que nos encontramos, ¿eh?, además de los 500.000 que nos encontramos.

Señorías, ha hablado del Aljarafe. El Aljarafe estamos, estamos viendo... Usted sabe que es del 2023, es cuando termina el tipo de convenio con el Aljarafe, y estamos viendo la orden para el nuevo modelo, cómo lo vamos a ir adaptando poquito a poquito. ¿Pero cómo se hace? A través, mientras, a través de enmiendas, como la que se ha dicho hoy y que va a presentar el Grupo Parlamentario Popular, de los 6 millones para mejorar las condiciones, las condiciones laborales de los trabajadores del Aljarafe, del hospital de San Juan de Dios en el Aljarafe sevillano.

Vamos a ver. Señor Carnero, ahí están las cifras, me las acaba de mandar mi gerente del SAS, de gasto medio habitante/año, 1.593 euros, que entramos nosotros en la media estadística del resto de las comunidades autónomas. El tema es de dónde venimos. Éramos los últimos, 1.200, éramos los últimos. Hemos ido progresando adecuadamente. ¿Que quieran admitirlo? Bien. ¿Que no? No voy a discutir, las cifras son así, son las que son y punto.

Y le digo lo mismo, usted dice «obras». Visítelas, visite las obras. Son más de mil actuaciones, son 300 millones de euros. Usted habla del Costa del Sol. Usted sabe que —no sé si lo he contado alguna vez, pero, bueno— lo primero que hice cuando llegué a la consejería es que tenía que firmar 12 millones de euros para el contrato por incumplimiento del Costa del Sol, lo primero que tenía yo para asumirlo es pagar esos 12 millones de euros. Fue quizás de los primeros papeles que firmé y me temblaba hasta la mano cuando yo vi esa cifra de 12 millones de euros, que eran, sencillamente, por incumplimiento del anterior gobierno con la empresa constructora. Y tuvimos que, primero, zanjar esos 12 millones de euros, para luego, a tra-

vés de fondos, que son fondos europeos, fondos..., pero a través de fondos, invertir en terminar las obras del Costa del Sol.

El complemento de rendimiento personal, también lo ha tocado, se abonará antes de que acabe el año en su totalidad, se abonará la parte alícuota del complemento de rendimiento personal.

Señorías, queremos transformar el modelo sanitario andaluz. No le quepa duda, es que esa es nuestra línea de trabajo. No queremos el anterior modelo, ese ya está superado, el que nos encontramos está totalmente superado. Queremos nuestro modelo, que es el que hemos puesto en marcha, y queremos asentarlo de la mejor forma posible.

La pandemia nos ha condiciona mucho, a todos, y lo han dicho varios de ustedes. Seguimos aún en fase de pandemia, estamos en alerta continua a nivel de pandemia. Por eso esa contratación de un 20% más de todas las que había en primaria, más un 20% más, para intentar abordarlo. Por eso una partida de más de 300 millones, para lo que nos pueda venir, como consecuencia de la pandemia.

Nuestra apuesta es un modelo —como he dicho antes— de sanidad integral y, por supuesto, mucho más humanizada. Un modelo donde sume toda la sanidad, la sanidad preventiva, la salud pública, la asistencia sanitaria, la sociosanitaria, todo en una única realidad, que es una única sanidad. Defendemos un sistema sanitario que nosotros llamamos «único», con una atención integral, integral y en nuestro modelo. Y, por supuesto, siempre lo digo, con la hache de humanización. Para nosotros es básico, básica esa hache que es la que estamos implementando en cualquier actuación que hacemos, no solamente a nivel de familias —como he dicho antes— transversal, sino también la hache de humanización en cualquiera actividad de esta consejería.

Lo que queremos es más sanidad, nuestro modelo es más sanidad y blindar —lo he dicho antes—, blindar la sanidad pública y fortalecer el servicio esencial.

Señorías, quizás la pregunta sería a ustedes, a sus señorías, ¿van a decir no a los presupuesto del año 2022, en los que se apuesta por una sanidad pública, como nunca se había hecho antes? ¿Van a decir no a blindar la sanidad pública? ¿Van a decir no a destinar 12.900 millones de euros a la sanidad andaluza? ¿Van a decir no a invertir 435 millones de euros de la sanidad andaluza como, por ejemplo, se ha hablado aquí del antiguo Hospital Militar? ¿Van a decir no a que mejoremos las condiciones retributivas de los trabajadores en 74,8 millones de euros, como viene recogido en los presupuestos? Yo, sinceramente, señorías, espero que no. Espero y anhelo sus enmiendas, y las enmiendas llegamos a puntos de consenso, como está pasando ahora en las reuniones que está teniendo el consejero de Hacienda con los diferentes grupos parlamentarios.

Yo creo que estos son unos presupuestos históricos para ayudarnos a todos a salir de esta terrible pandemia. Y, desde aquí, pido la suma a estos presupuestos. Y, además, voy a hacer otra petición, voy a hacer otra petición que ya la he hecho, y yo creo que fue en mi primera intervención parlamentaria, hace ya un pico de tiempo, pero que vuelvo a repetirla con cierta frecuencia cada vez que puedo, tanto en la Comisión de Salud como en el Pleno. Y es intentar acordar un gran pacto por la sanidad pública andaluza, un gran pacto por la sanidad andaluza.

Señorías, ustedes están ahora mismo inmersos también en el grupo de trabajo de la Sanidad, donde están compareciendo muchísimas instituciones, personal, sindicatos, secciones, colegios... Yo creo que ahí se puede ver y debería ser una de las conclusiones llegar a ese pacto. La sanidad tiene que estar por encima

de cualquier vaivén desde el punto de vista político. Tenemos que salvaguardarla y, ¿cómo se salvaguarda? Llegando a pactos. Y les voy a poner un ejemplo. Hace menos de un mes se llegó a un pacto por la Sanidad en Madrid, donde el Grupo Parlamentario Socialista y el Grupo Parlamentario Popular firmaron un pacto por la atención primaria. Y pusieron unas líneas de trabajo y unas enmiendas, y unas líneas de trabajo específicas para fortalecer en Madrid la atención primaria de salud. Es un buen ejemplo, un buen ejemplo a seguir.

Desde aquí, lo que les pido a sus señorías es el apoyo, el apoyo a estos presupuestos, las enmiendas que crean oportunas, y que entre todos hagamos un pacto o propongamos un pacto por el sistema sanitario público de Andalucía.

Muchas gracias.

[*Rumores.*]

La señora SÁNCHEZ MUÑOZ, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN

—Se levanta la sesión. Gracias a todos.

---

